
Заголовок в тетради для правил: 

Различение НЕ и НИ
НЕ

НЕ- - часть корня
НЕ- - приставка
НЕ – частица
1.НЕ = НЕТ
Он не был в школе. (Он был в 
школе. – Нет.)



НЕ
2. При двойном отрицании
Он не мог не прийти на 
занятия. (Он пришёл.) 
Значение утверждения
3. Со словами ПОКА
                       ЕДВА ЛИ
                       ЧУТЬ ЛИ

НЕ



3. НЕ со словами:

Пока не сделаю, не уйду.
Едва ли не первый.
Чуть ли не последний.



4. В восклицательных и 
вопросительных 
предложениях, где есть или 
подразумевается слово 
«только».
Где он только не бывал!
Как мне не горевать?



НИ
1. НИ – приставка в 
отрицательных 
местоимениях и наречиях.
Никто не ошибся.
Никогда не был в горах.



НИ
2. НИ – НИ – союз 
повторяющийся, который 
можно заменить на союз И 
– И или опустить.
Ни  дождь, ни снег, ни 
холодный ветер – ничто не 
может остановить меня.



НИ
3. НИ – частица
а) НИ = НЕ = НЕТ в безличных 
предложениях при сущ. в род.
п.
На небе ни (=нет) облачка.
б) Роща не издавала ни (=даже) 
звука. (НИ усиливает НЕ)
(НИ=ДАЖЕ, можно опустить)



НИ
в) в утвердительных СПП 
перед сказуемым
Что бы ни случилось, я выеду 
вовремя. (СПП)
(Что ни…),
Куда ни кинь, всюду клин.
Кто ни пройдет, всякий 
поклонится.
НИ можно опустить

….
.

.



НИ
В придаточных уступительных 
предложениях:
Что (бы) ни
Кто (бы) ни
Какой ни
Куда (бы) ни
Где (бы) ни
Когда ни
Как ни
Сколько ни



Отличай от НЕ
Кто не пройдёт здесь, 
тот не увидит. (= всякий 
пройдёт – утверд.знач.)
Когда друг не приходил ко 
мне, было скучно. (он 
действительно не приходил – 
отриц.знач.)

НЕ нельзя опустить


